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　　新华社北京 3 月 10 日电（记者任沁沁）“在下一步的国
家发展大局和中心任务之中，佛教能够发挥什么作用？在会
议中，我会不断思考学习、领悟探索并付诸实践。”
　　 3 月 5 日下午，政协宗教界别第一次小组讨论会上，全
国政协常委、中国佛教协会副会长、中国佛教协会西藏分会
会长班禅额尔德尼·确吉杰布的发言温雅谦恭。
　　这是他履职政协的第 12 年。2010 年，班禅首次以全国
政协委员身份现身全国政协十一届三次会议；2013 年 3
月，他当选最年轻的全国政协常委。
　　政协宗教界别委员们有一个共识：班禅佛学造诣日臻
精深、参政议政能力不断提高，展现出藏传佛教活佛的良好
风范。
　　两会期间，班禅接受新华社独家专访，分享了履职心得
与成长心路。
　　“政协委员，既是一种荣誉，更是一份责任。”他说，在这
11 年当中，我努力地学习如何履职建言，也做了不少考察
调研，去了很多地方。
　　他接触了广大的界别群众，同他们谈心交流，积极宣传
中央的政策，也把群众的心声和愿望带到政协议政平台

上来。
　　“有人说，宗教界委员是双重身份。我想，身份是可以
双重，但是立场只能有一个。”他认为，宗教界政协委员的
立场应该同祖国和人民，同党的政策和方针，完全地站在
一边。
　　举手投足间，沉稳静定。他把履职视为修行，专注用心，
勤勉认真。
　　“当然，要成为一名合格的、人民满意的政协委员，还有
很长的路，我会继续努力。”他说。
　　秉承历世班禅大师爱国爱教、护国利民的优良传统，温
和敦厚的十一世班禅信念坚定，笃而行之。
　　去年，他回到了出生地那曲市嘉黎县，开展了近一周的
调研，他看到父老乡亲过上了比以往更加富裕的生活。“短
短几年时间，脱贫攻坚的成果如此显著，广大农牧民生产生
活以及思想观念都得到进步与发展。”
　　“作为农牧民的孩子，我始终牵挂着草原上的父老乡
亲。”他说，因有家，而有国，当这种对家乡的感情升华之后，
就可以成为家国情怀。
　　国家和人民有需要的时候，班禅都会用自己的方式贡

献力量。
　　疫情期间，他主动捐款并会同中国佛协西藏分会发出
3 份倡议书，号召西藏各地市佛协、寺庙、僧尼暂时关闭宗
教活动场所、暂停集聚性宗教活动、引导安抚信众。
　　每当遇到自然灾害，西藏雪灾、贵州冰冻灾害、汶川地
震、鲁甸地震、尼泊尔地震……班禅或致信或主持祈福法
会，为灾区祈福。
　　时间倏忽。今年，班禅 31 岁，已过了而立之年。他对自
己提出希望：“完成好前世大师的遗愿，完成好历史和现实
赋予我的使命，完成好党和人民给予我的期望。”
　　“对我来讲，时间非常紧迫。在有限的人生中，用最大的
努力去为中华各族人民的福祉作出自己的贡献，才能不枉
此生。”他说。
　　每日生活从清晨开始，诵经、学经、辩经、讲经，主持佛
事活动；学习语言、数学、科技、计算机等现代教育体系的知
识；练习书法……
　　修行之外，他每天也会关注社会热点话题、国际新闻，
以及现在的青少年特别是“00 后”“10 后”们喜欢什么、关
注什么、向往什么。

　　日复一日的精进，积淀为成年班禅的广阔视野、丰
富学养。而专业的佛事历练，则不断提升着他的佛学
修行。
　　今年将迎来建党百年、西藏和平解放 70 周年。
　　班禅说：“我作为藏传佛教界的代表人士，作为历代
班禅额尔德尼的继承者，作为推动新时代藏传佛教中国
化方向的践行者，赶上了一个绝佳的历史机遇期——— 西
藏和藏传佛教都处在历史发展的最好时期。”
　　他说：“我的前世十世班禅大师讲，藏传佛教即将进
入再弘期。我对这个再弘期的理解，就是藏传佛教与中国
特色社会主义社会适应的条件下，朝着中国化方向不断
发展而得到弘扬，继而成为藏传佛教前弘期、后弘期之后
的再一次弘盛时期。”
　　他对此既充满了信心，也满怀决心。“未来，藏传佛教
也必须朝着维护祖国统一和促进民族团结、推动社会安
定方向去前行，才能够有光明的前景。”
　　谈及梦想，班禅说：“祖国繁荣，民族团结，人民幸福，
世界和平——— 这既是个人的梦想，也应当是佛教界的光
荣追求。”            （参与记者：姜琳）

为国家和人民福祉作出贡献
班 禅 的 履 职 与 成 长 心 路

　　3月8日，北京。全国政协委员优秀
履职奖表彰仪式上，20 名委员获奖，19
人上台领奖。
　　只有一个人，没有到场。
　　他就是被誉为“青稞博士”的尼玛扎
西委员。2020年9月5日，在西藏阿里下
乡调研途中，一场车祸夺去了尼玛扎西
55岁的生命。
　　生前，他是我国知名的青稞研究专
家，西藏自治区农牧科学院党组副书记、
院长，理学博士，全国脱贫攻坚先进个人。
　　他也是西藏农民的儿子，把一生献
给了农业、农村、农民。
　　尼玛扎西出生于西藏山南市扎囊县
扎塘镇杂玉村，1985年从西北农业大学
毕业，后出国深造，1999年获得理学博士
学位后，回国就职于西藏自治区农科院。
　　自此之后，他带领团队在高原青稞
研究领域取得诸多突破，建立了首个青
稞核心种质库，并构建了全球首个青稞
全基因图谱，于全球首次揭示了青稞起
源与进化。
　　而他最为人所熟知的，是“藏青
2000”——— 这是历经19年，他和团队科研
育成的青稞新品种，平均亩产350公斤。
至今，“藏青2000”是青稞生产史上唯一
年示范推广超100万亩以上的品种。
　　作为与尼玛扎西相识近 30 年的老
友，全国政协委员、西藏大学教授图登克
珠清楚地记得，尼玛扎西去世后一个多
月，他到日喀则农区调研，农民们总是在
田间地头对他提起：“尼玛扎西博士走
了，太可惜了，太可惜了！”
　　“他给我的印象，就是个普普通通的
农民。”日喀则市白朗县巴扎乡金嘎村达
娃顿珠说，当年，村里几个种粮大户试种

“藏青2000”后出苗缓慢，到镇政府门口
讨说法。尼玛扎西就带着农民到农田里，
用手刨开土地，刨到手指脱皮，让农民看
已经发了芽的种。晚上，他又给全镇农民
开会，解释出苗晚的缘由。
　　“若一个星期后青稞还没出苗，今年
大家的损失我来负责！”尼玛扎西做承诺

时的音容，至今还停留在达娃顿珠的记忆里。
　　“他把农民当亲人，农民把他当宝贝。”图登克珠说，自
担任全国政协委员以来，尼玛扎西的每件提案和每次发言，
都与青稞增产、农民增收、乡村振兴、农牧业科技人员培养
有关；每件提案，他都会咨询参会委员的建议；他办公室的
大门，随时向基层干部、科研人员敞开……
　　“对农民的事，他总是慎之又慎。”图登克珠说，“在他心
里，全国政协委员的身份是神圣的，是需要担当的。他来到
这个会场，就是为了能把西藏农牧民的心声传出去。”
　　“我的家乡土地贫瘠，粮食产量很低。我小时候就一心想
着让青稞长好。”生前，他接受新华社记者采访时曾这样说。
　　他实现了自己许下的诺言。如今，西藏青稞总产量已突
破 80 万吨、粮食总产量突破 100 万吨。他带领团队已选育
并审定“藏青2000”“冬青18号”等一大批高产、优质、多抗
型新品种，常年占西藏青稞种植面积的50%以上，累计在青
藏高原推广818万亩。经中国农科院效益测评，其社会经济
效益达27亿元。
　　围绕西藏农牧业增产增效和脱贫攻坚的技术需求，尼
玛扎西和团队大力集成创新和示范推广了青稞增产、牦牛
育肥、奶牛饲养、绒山羊扩繁、高原渔业、果树栽培、食用菌
生产等方面的实用技术40多项，建立农牧科技成果转化示
范基地22个。
　　他所期待的高原乡村振兴，也在擘画蓝图：随着现行标
准下农村贫困人口全部脱贫，西藏自治区提出，优先发展农
牧业农牧区，全面推进乡村振兴，加快形成工农互促、城乡
互补、全面融合、共同繁荣的新型工农城乡关系，加快推进
农牧业农牧区现代化。
　　在藏族人民心中，青稞被誉为“长在天上的作物”，藏族
民歌有云：“人间有了青稞粮，日子过得真甜美。”“从此感谢
云雀鸟，万众珍爱青稞粒。”
　　尼玛扎西如传说中的云雀，衔来一粒种子，一枚阳光。
最后将自己化作一粒种子，回归大地。而他培育的无数青稞
种子，已在雪域高原山山水水间生根发芽。
　　又一年，高原的青稞埋进土壤，而“青稞博士”却永远地
走了。
　　但他却把成果留在了青藏高原，也将自己留在了农民
心中。            （记者王沁鸥、陈尚才）
              新华社拉萨 3 月 10 日电
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　　新华社北京 3 月 10 日电（记者许雪毅、刘英伦）11 岁
跟着爷爷划着小舢板在风浪中出没时，兰平勇想：什么时候
能有一艘大一点的船就好了。
　　他不会想到，有一天他会跨越万里“环游寻梦”。
　　他不会想到，自己日后作为福州市宏东渔业股份有限
公司董事长，会成为全国人大代表，为中国“新渔人”代言。
　　 3 月 6 日，福建代表团分组审议时，兰平勇作了“加快
海洋渔业产业链建设，促进海洋经济高质量发展”主题发
言。作为不同于爷爷辈的“新渔人”，兰平勇遇到了最好的时
代：党的十八大明确提出建设海洋强国的战略目标，“十三
五”期间农业农村部、财政部先后批准浙江舟山、山东荣成、

福建福州三地建设国家远洋渔业基地。
　　作为全国人大代表，兰平勇努力把 20 多年专注渔业发
展的经历转化为履职优势。
　　兰平勇出生的福建省福州市连江县黄岐镇，是远近闻
名的渔乡。小时候出海，老人摇橹，他帮着拉网。这让他对海
有一种特殊的情怀。
　　 1999 年，兰平勇和几个老乡合伙买了两艘渔船，创立
了宏东公司。为了寻找新渔场，自 2009 年开始，兰平勇在
毛里塔尼亚，打造了一个大型远洋渔业基地。缺电，就自己
发电。缺水，就淡化海水。这些经历，让他对中国企业在“一
带一路”沿线国家投资面临的融资难、用工难等问题有深切

认识。
　　今年两会上，他在梳理了中国企业与“一带一路”沿
线国家投资合作情况后，建议将国家远洋渔业基地作为
国家重大项目列入国家发展规划，建议出台金融政策支
持企业与“一带一路”沿线国家开展合作。
　　无论多么困难，“一带一路”事业值得付出。在毛里塔
尼亚，宏东在当地扎下根，吸引了 2000 多名当地人就
业。如今，宏东毛里塔尼亚渔业资源综合开发项目实际总
投资达 3 亿美元，这一远洋渔业基地涵盖捕捞、加工、仓
储、修船厂、制冰、海水淡化等，年捕捞加工能力达 10 万
吨以上。
　　近年来，宏东公司与“一带一路”沿线国家的渔业合
作开发模式被国家发改委、商务部、农业农村部等列为国
际渔业合作典范。
　　在今年的两会上，兰平勇和大家分享了宏东公司的
最新发展：在海外的多个渔业合作项目正在积极筹划之
中，公司在国内新建 5 艘大型围网船，将于下个月赴太平
洋捕捞作业。
　　同时，宏东不断延伸渔业产业链，在福州连江县投资
建设了远洋渔业产业园。今年上半年，公司将动工新建一
座 5 万吨冷库和一个金枪鱼综合加工项目。
　　今年是“十四五”规划的开局之年，兰平勇希望秉承

“一带一路”所倡导的开放、包容、合作、共赢的价值理念，
进一步推动远洋渔业发展。
　　那个跟着爷爷在风浪中出没的 11 岁男孩，如今也当
了爷爷。兰平勇很遗憾，爷爷看不到他现在这番成就。但
他感到欣慰，从只想造大一点的船到现在宏东公司有各
类专业远洋渔船及辅助船 170 艘，新老渔人的变化翻天
覆地。
　　开放给予远航者丰富馈赠。无论福州渔民，还是非洲
渔民，越来越多人因为“一带一路”，过上了更美好的
生活。

兰平勇：中国“新渔人”的“环游寻梦记”

 
 

二
月
二
十
六
日
兰
平
勇
在
公
司
总
部
通
过
视
频
连
线
介
绍

西
非
毛
里
塔
尼
亚
远
洋
渔
业
基
地
建
设
和
捕
捞
情
况


 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

新
华
社
记
者
林
善
传
摄

　　新华社北京 3 月 10 日电（记者任沁沁）信息安全，是万
物互联时代的人类困扰。
　　网银账户的安全守门者，网络信息安全身份认证领域
的代表人物……他身上有许多标签。
　　 3 月 6 日，在全国政协小组讨论会上，上海市信息安全
行业协会会长谈剑锋委员的观点得到委员们的认同，并引
起热烈讨论。
　　“人脸、指纹、DNA 等个人生物特征数据，不能让市场
无序采集、无底线滥用，如需必要应统一由国家采集和管
控”“建议加强对唯一性不可再生的关键数据严格管控”“智

能网联车具有强大的数据采集能力，建议尽快立法，加强对
智能网联车数据安全监管”……
　　电信诈骗为何发生？因为大量信息泄露，对方掌握了公
民清晰的图谱，拼凑出来的故事更容易被相信。
　　这些与百姓息息相关的信息安全问题，是谈剑锋多年
来跟踪调研的课题。
　　“电信诈骗、个人信息泄露等事件出现，根源在于网络
信息安全存在漏洞。”他说，有些关键性数据一旦被窃取，无
法追回并变更，对个人隐私保护有不可逆的风险。
　　他在多个场合呼吁、建议各界加强投入，推动核心技术

突破，促进网络信息安全产业创新发展。
　　地基打不牢，何谈上层建筑？“‘互联网+’和数字经
济发展，不能成为沙漠之上的海市蜃楼。”他说。
　　开始接触计算机，是在谈剑锋小学四年级的时候。小
学还没毕业，他就用数据库编出一个通讯录软件，只要输
入名字就能搜出电话号码来……
　　互联网的到来，深刻影响了谈剑锋的人生。
　　 2005 年，他在网游“厮杀”中发现常有队友被盗号，
为了制止这种行为，踏入了网络信息安全的蓝海。
　　两年后的夏天，上海张江租的一套民宅里，他带领 5
名游戏中的队友，开启了创业人生，投身于信息安全身份
认证技术的研发。
　　创业前四年，没有一分钱收入。有一段时间，他每周
都要出去借钱。6 个年轻人吃住在一起，没有上下班，起
床就做程序，累了就睡。每天蓬头垢面，目不转睛盯着电
脑屏幕，眼里布满血丝。
　　“想过放弃，但即便 4 个月没有发放工资，员工们仍
不离不弃，给了我力量。很虐，很快乐，这大概就是为了理
想而活的样子吧。”而今再回首，已是云淡风轻。
　　他带领团队，开发出一系列信息安全身份认证领域
的拳头产品。
　　“如果信息安全保护跟不上，我们在互联网时代跑得
越快，风险越大。”他认为。
　　在今年的一份提案中，他指出，科技需要从 0 到 1
的创造，而不是滥用场景式的所谓“创新”。“要对互联
网企业的信息采集进行严格管理规定，防止‘数据垄
断’。”
　　除了科研攻关，谈剑锋还是一名信息安全的“宣
讲者”，经常去学校或企事业单位普及网络信息安全
知识。这也是他作为全国政协委员履职尽责的一种
方式。
　　 1976 年出生的他，思维清晰，逻辑严密，说话做事透
着严谨与保守，典型 IT 男。另一面，却曾是叱咤网游世界
的顶级玩家，摄影爱好者。如同他对创业的态度，在刀光
剑影里摸爬滚打，闯荡出了自己的天涯。

谈剑锋：为了万物互联之中你我的信息安全
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